

menanamnya sebab kondisi alam sering tak mendukung dan biaya yang harus dikeluarkan untuk produksinya sering melonjak tak terkira serta sering membuat rugi petani. Untuk perkebunan biasanya penduduk menanam jagung, kacang hijau, atau ubi-ubian. Mengenai masa penanamannya dalam setahun tak menentu, ada yang hanya satu kali dalam setahun juga ada yang menanam hingga dua kali.

Pekerjaan yang juga banyak digeluti oleh penduduk Desa Mandala adalah berwiraswasta memproduksi genting (atap rumah). Desa Mandala termasuk desa yang memproduksi genting selain Desa Andulang yang berada di Kecamatan Gapura.

Untuk produksinya dalam setahun pun beragam. Ada yang hanya sekali bahkan ada yang sampai tiga kali bahkan lebih. Pekerjaan wiraswasta yang dilakukan oleh sebagian penduduk Desa Mandala tak sepenuhnya merupakan pekerjaan satu-satunya yang digeluti. Biasanya penduduk adalah petani yang juga merupakan wiraswasta pembuat genting sepanjang tahun dengan pola waktu selang-seling tertentu.

4. Keadaan Sosial Keagamaan

Religiusitas yang mewarnai kehidupan masyarakat desa cukup kental. Di Desa Mandala terdapat beberapa kiai yang dijadikan guru ngaji bagi anak-anak sampai orang tua. Bahkan meskipun tidak berasal dari keturunan kiai, ada satu keluarga yang mengabdikan dirinya untuk mengajar mengaji al-Qur'an bagi anak-anak. Di desa ini juga terdapat satu pondok pesantren bernama Raudhatut

untuk pemenuhan kebutuhan dasar saja. Kerja bertani dan wiraswasta membuat genting dilakukan oleh mayoritas penduduk Desa Mandala yang masih memiliki pemikiran bahwa pendidikan kurang penting.

Golongan kedua yaitu masyarakat yang memiliki kesadaran bahwa pendidikan itu penting. Meskipun tak semua orang yang digolongkan ini mendapat pendidikan hingga tingkat menengah bahkan tinggi tetapi kesadaran bahwa pendidikan itu penting setidaknya pendidikan dasar seperti pendidikan agama tauhid dan syariah islam telah membuat para orang tua menyekolahkan anaknya baik sekolah formal maupun tidak formal. Sekolah yang tidak formal maksudnya adalah tempat atau lembaga pembelajaran seperti ke Musholla yang memiliki kiai atau pemimpin ibadah di Musholla itu yang dijadikan tempat belajar agama dan mengaji al-qur'an bagi anak-anak kecil.

Untuk memperjelas gambaran terhadap kondisi pendidikan masyarakat di Desa Mandala peneliti sertakan data penduduk yang menyelesaikan pendidikan formal mulai dari tingkat terendah hingga tingkat tinggi sebagai berikut:

6. Keadaan Sosial Politik

Dari keterpencilan secara geografis terhadap gaya hidup perkotaan berpengaruh terhadap kesadaran politik penduduk Desa Mandala. Selain itu, kesadaran pendidikan penduduk Desa Mandala juga berpengaruh besar terhadap kesadaran politik. Bisa dibilang kesadaran politik masyarakat masih primitif. Primitif yang dimaksud yaitu minimnya kesadaran penduduk akan pentingnya politik dan pemerintahan.

Primitif terhadap kesadaran politik ini setidaknya dapat dijelaskan dengan dua faktor yang telah dipaparkan diatas. Pertama yaitu dari geografis. Tidak hanya Desa Mandala, di pedesaan pada umumnya telah membuat kesadaran masyarakat akan dunia pengetahuan terkini terbatas karena akses. Media dan lokasi pedesaan yang sulit terjangkau oleh kemajuan kota membuat para penduduknya memiliki kesadaran hidup sederhana.

Begitu juga dengan politik, mereka tidak begitu mementingkan terhadap politik bahkan di tingkat desanya sendiri. Hal itu juga disebabkan pengetahuan mereka akan politik dan tugas pokok Pemerintah Desa yang sebenarnya sangat mempengaruhi hidupnya. Hal ini juga masuk dalam faktor kedua yaitu pendidikan. Pendidikan yang minim telah membuat kesadaran penduduk sangat minim akan pentingnya politik.

Seringkali kesadaran dan sumber inspirasi politik banyak diperoleh melalui tokoh masyarakat dan kiai sebagai konstruk pemahamannya. Tidak jarang misalnya dalam pemilihan Kepala Desa, masyarakat dalam memahami kandidat

Dari struktur Pemerintah Desa. diatas diketahui bahwa Kepala Desa sekaligus yang menjadi Badan Permusyawaratan Desa (BPD). Dengan hal itu menandakan Kepala Desa sangat memiliki hak prerogatif untuk menerapkan kebijakan dan aturan terkait Desa Mandala, termasuk juga kebijakannya perihal keamanan desa.

Syamsuni telah menjadi Kepala Desa dua kali masa jabatan yaitu pada masa 2008-2013 dan 2013-2018 mendatang. Sebagai sosok Kepala Desa yang telah menjabat selama dua periode sebenarnya Syamsuni berlatar belakang dari keluarga sederhana seperti mayoritas keluarga penduduk di Desa Mandala.

Syamsuni tidak berasal dari keluarga terpandang juga tidak berasal dari keturunan kiai. Namun kepribadian Syamsuni yang terkenal ramah terhadap masyarakat telah membentuk persepsi baik bagi mayoritas penduduk Desa Mandala. Hal itu terbukti dengan kepercayaan masyarakat yang menjadikannya Kepala Desa selama dua periode berturut-turut terlepas dari pro-kontra yang terjadi pada sebagian masyarakat dan saat pemilihan.

Terkait riwayat hidup, Syamsuni lahir pada tanggal 09 Maret 1962. Pendidikannya hanya selesai lewat persamaan Sekolah Menengah Akhir atau Paket C. Mengenai keturunan dan riwayat pendidikannya tak ada yang luar biasa dari sosoknya. Hanya dengan kepribadian ramahnya, dia memiliki banyak teman akrab di Desa Mandala.

Dengan bekal itu pula, pada pemilihan Kepala Desa 2008 silam Syamsuni membulatkan tekad dengan support dari keluarga, kerabat, dan teman-temannya

terjadinya pencurian sebab teman-teman atau koneksi *Bajing*nya terkenal banyak. Selain itu, rumahnya berada di Desa Gapura Timur yang bersebelahan dengan Desa Mandala. Maka dari itu, Ma'mat peneliti jadikan informan pertama untuk mengetahui komunikasi politik yang pernah dan atau masih dibangun Kepala Desa Mandala dengan para *Bajing* termasuk dirinya.

Saat masih muda, Ma'mat menikah dengan perempuan di Kecamatan Dasuk Sumenep. Disanalah Ma'mat mulai aktif melakukan pencurian setelah bergabung dengan para *Bajing* yang ada di Kecamatan Dasuk. Namun setelah orang tuanya meninggal dan rumah yang di Desa Gapura Timur tidak ada yang menempati maka Ma'mat pun pulang menempati rumahnya tersebut. Selain itu, kecelakaan dan usia Ma'mat yang sudah berumur 45 tahun membuatnya lebih nyaman tinggal di rumah sendiri.

Selain Ma'mat, Mat Rasit yang usianya lebih tua daripada Ma'mat peneliti jadikan informan kedua. Mat Rasit saat ini berusia kira-kira 50-an tahun. Saat peneliti menemuinya untuk sekedar bincang-bincang ringan ternyata Mat Rasit tidak mengetahui umur tepat dirinya sendiri. Mat Rasit merupakan maling atau *Bajing* yang telah lama malang-melintang di Kecamatan Gapura dan kecamatan sekitarnya.

Mat Rasit merupakan penduduk Desa Mandala bagian utara atau termasuk dusun pakajuan. Dia menikah sejak muda dengan perempuan di Desa Gapura Timur. Maka dari itu, Mat Rasit banyak menghabiskan waktu bersama

keluarganya di Desa Gapura Timur daripada di rumahnya sendiri di Desa Mandala.

Tak seperti Ma'mat yang dulu banyak melakukan pencurian di luar Kecamatan Gapura, Mat Rasit yang lahir dan berkeluarga di Kecamatan Gapura membuatnya sering melakukan pencurian di daeahnya sendiri. Selain Kecamatan Gapura, yang biasa menjadi target pencuriannya adalah daeah sekitar Kecamatan Gapura itu sendiri seperti Kecamatan Batang-Batang, Kecamatan Batu Putih, dan Kecamatan Dungkek.

Usia Mat Rasit yang sudah tua saat ini membuatnya tak lagi aktif melakukan pencurian. Dari kabar yang menyebar di tetangga dan teman-temannya, Mat Rasit sudah tak lagi melakukan pencurian di usianya saat ini. Mat Rasit pun mengaku jika dirinya sudah insaf dari perbuatan tercela tersebut dan saat ini telah bekerja sebagai petani seperti penduduk sekitar umumnya.

Meski tak lagi mencuri, Mat Rasit memiliki banyak kenalan dan teman *Bajing* yang kadang membuat Mat Rasit dibutuhkan jasanya oleh Pemerintah Desa tertentu setelah terjadi suatu kehilangan dan ingin melacak pelaku pencuri yang telah melakukannya tersebut.

Tidak jauh berbeda dengan Ma'mat, Mat Rasit peneliti jadikan sebagai informan sebab teman dan jaringannya terkait para *Bajing* terbilang banyak. Selain itu, jasa Mat Rasit kadang dibutuhkan oleh Pemerintah Desa terkait jaringannya tersebut. Apalagi Mat Rasit juga merupakan penduduk Desa Mandala yang tentu pernah bersinggungan dengan kejadian pencurian di desa tersebut, baik

bersinggungan (ada hubungan) dengan pelaku pencurian maupun dengan Pemerintah Desa sendiri.

Informan terakhir dari pihak *Bajing* untuk mengetahui komunikasi politik yang pernah dan atau masih dibangun dengan Kepala Desa Mandala yaitu Ucok. Ucok adalah pemuda asli Desa Mandala yang pada tahun 2012 lalu menikah dengan perempuan di Kecamatan Saronggi. Semenjak pernikahannya itu, Ucok jarang berada di rumahnya di Desa Mandala. Usia Ucok saat ini 29 tahun. Dari antara tiga *Bajing* yang peneliti jadikan informan, Ucok merupakan *Bajing* yang dapat dibilang masih aktif melakukan pencurian meski beberapa tahun terakhir ini kabarnya tak banyak diketahui oleh warga Desa Mandala.

Sebagai *Bajing*, Ucok tak menampakkan dirinya sebagai maling. Bahkan kepribadian Ucok yang mudah akrab dan dikenal baik oleh teman-temannya membuat dia seperti pemuda-pemuda lainnya di Desa Mandala. Dalam melakukan aksinya, Ucok melakukan sendiri terkadang juga berkelompok. Jika dilakukan sendiri biasanya pencuriannya terbilang kecil dan tidak membutuhkan banyak tenaga. Sedangkan untuk hasil yang lebih besar seringkali Ucok melibatkan diri bergabung dengan kumpulan *Bajing* untuk merencanakan sebuah pencurian.

Dirinya sebagai *Bajing* juga tak kentara sebab Ucok memiliki pekerjaan sehari-harinya. Sudah berjalan dua tahun Ucok mendirikan counter penjualan pulsa di rumah istrinya. Kepribadiannya yang cepat mengakrabkan diri dengan orang-orang semakin membuat Ucok memiliki banyak kenalan, begitu juga kenalan terhadap *Bajing*.

B. Deskripsi Hasil Penelitian

Salah satu tahap terpenting dalam proses penelitian ini adalah kegiatan pengumpulan data, yaitu menjelaskan data yang diperoleh. Setelah semua hasil data dan fakta di lapangan dikumpulkan lalu disusun dan diolah sehingga menghasilkan sebuah kesimpulan yang bersifat umum.

Untuk itu peneliti harus memahami berbagai hal yang berkaitan dengan data yang diperlukan, termasuk juga pendekatan dan jenis data yang akan dikumpulkan. Seperti yang telah dijelaskan pada sub-bab pendekatan penelitian bahwa data yang diperoleh dapat berupa wawancara kepada informan, catatan lapangan dan juga hasil dokumentasi terkait jika ada.

Pengumpulan data ini dilakukan di Desa Mandala kecamatan Gapura Kabupaten Sumenep, mulai tanggal 20 Mei sampai 30 Juni 2015. Peneliti memperoleh data dari Kepala Desa Mandala sebagai informan kunci dalam penelitian ini. Tiga *Bajing* yang masih merupakan penduduk Desa Mandala dan atau memiliki kedekatan geografis dengan Desa Mandala juga dimintai data terkait komunikasi politik Kepala Desa dengan *Bajing*. Selain itu, para anggota Pemerintah Desa Mandala juga dimintai data terkait fokus penelitian sebagai data tambahan dalam penelitian ini.

Berikut adalah hasil wawancara (interview) peneliti dengan Kepala Desa, *Bajing*, dan anggota Pemerintah Desa sebagai berikut:

